

**Precios de Suscripción**

Un mes . . . 0'25 pts

Trimestre . . . 0'80

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

No se devuelven los originales

No se publicara ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristo, 1

# EL RADICAL

AÑO IV

Valdepeñas 4 de Octubre de 1913

Núm. 141

## Otra vez en la brecha

Por ausencia forzosa de nuestro Director, ha estado en suspenso la publicación de nuestro semanario.

Hoy vuelve a aparecer EL RADICAL, sin desmayos ni vacilaciones, dispuesto a seguir su ruta, sin que desplantes trasnochados, ni ecos sordos producidos por plumas mercenarias, nos hagan retroceder ni una línea del camino trazado.

Nos cabe la honra y la satisfacción, que en nuestra campaña contra el poder caciquil, jamás hemos atacado a las personas; en cambio nuestros adversarios, convertidos en enemigos rabiosos, sin medios para defenderse ante las pruebas contundentes de nuestros cargos, no dando ellos la cara como buenos caciques, nos contestan con el desplante, la palabra gruesa, la injuria y la calumnia.

Les felicitamos sinceramente, porque el pueblo ve que aún hay clases.

Saludamos muy cordial y afectuosamente a nuestros lectores y a la prensa en general, y les decimos que aquí estamos para todo cuanto represente engrandecimiento para nuestro pueblo y para la Patria.

## Siguiendo la ruta...

Entre la enorme gama de procedimientos que tiene la política para vencer a sus enemigos impunemente, los hay hábiles, los hay valientes y también arteros, ruines y cobardes.

Nosotros somos perseguidos con encarnizamiento; se trata de aniquilar nuestros bríos a toda costa; se desea que nuestras plumas fatigadas, escépticas en fuerza de desengaños, dejen su suave desliz sobre blancas cuartillas, ahitas de contar miserias, tristes de que sean verdades.

Vano empeño; sabemos que nuestro

pueblo está atacado de mal de muerte, conocemos el sitio del cáncer que corroe su vida, no ignoramos la manera de extirparlo y nuestras plumas a manera de sutil escalpelo, cortarán las raíces de la dolencia, sanearán el lado pustoloso, lavándose de sucios contactos en un Jordán de moralidad, aunque les pese a tanto follón y malandrín con capa de austeros, sinceros, honorables y caballeros.

Despreciando las arrogancias de ridículos caciquillos, sencillamente, cual humildes peregrinos de la verdad, seguiremos la ruta marcada, llamando en todas las puertas, previniendo el peligro, cambiando por flores de esperanza punzantes espinas de dolor.

Si en fiera desesperación de su defensa, a lo largo del penoso camino, nos atacan con cieno por proyectil, peor para ellos, las salpicaduras irán de rechazo a manchar limpias reputaciones que quizás entonces dejaran de serlo merced tan sólo debido a sus mismos procedimientos.

No se diga después que nos guió un maligno deseo de hacer daño por el único placer de hacerlo, advertimos con tiempo suficiente que nuestro único deseo es, que se acaben los procedimientos arbitrarios que son contraproducentes, que se administre bien la Hacienda pública porque en la situación económica estriba la prosperidad de los pueblos en todos sus órdenes; al mismo tiempo, que la justicia se aplique rectamente, y por último queremos hacer constar que nuestras miras políticas están más altas, infinitamente más altas que las inmundas contiendas del personalismo.

Así lo hemos dicho siempre, así fuimos y así seremos; no miramos más que políticos que obran funestamente dentro de sus atribuciones y a los políticos y a cuanto se relaciona con las representaciones que ostentan van las censuras, respetando a los hombres en su vida privada que para nada nos incumbe.

Ahora bien, si por consecuencia de la lucha, hay que recurrir a ciertos procedimientos en legítima defensa, que no culpen a nadie; ni aun siguiendo distintos caminos llegaremos a encontrarnos.

Como concejal y como ciudadano no ha combatido nadie con más tesón los cafés cantantes, que los ha combatido el señor Gómez.

Y no podrá decir nadie, que lo haya

## Goizueta y Vea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

**Labores de desfonde con arados de vapor**

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse a la casa central ó a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

visto ni en los cafés, ni el juego, ni embriagado.

Ahora, que como no es alcalde, no puede llevar a efecto sus iniciativas.

¿Verdad, pueblo, que ciertos ataques periodísticos además de ridículos acusan idiotez?

## No es defensa (1) porque no la necesito

Durante el tiempo en que no se ha publicado EL RADICAL de esta localidad, me viene molestando el periódico defensor del señor Camacho con entrefilets ridículos; que si no ataco a don Juan, como atacaba a don Vicente; que si comparto con el alcalde los beneficios del poder; que si no he perdido cuentas de los donativos al señor Peñasco, por lo que hacen comentarios de los que no salgo bien parado; que si no le pido que celebre sesiones ordinarias, como se las pedía a su antecesor, y otras insulceces por el estilo, tan ridículas y absurdas, que toda persona sensata se ríe ante tales extravagancias.

Respecto a lo de las sesiones, sepa el periódico camachista que, como en otras cosas, no tiene razón en ese punto: yo nunca tuve que solicitar del señor Camacho el que celebrase sesiones, porque es el único punto que no tiene censurable (a cada cual lo suyo); eso lo solicitamos en tiempos del señor Cornejo y del señor Palacios, como cien veces lo llevo solicitado del señor Peñasco, y especialmente para destruir un suelto publicado en el periódico camachista, con la piadosa intención de molestarle.

Yo debiera estar agradecidísimo al periódico aludido, que en su interés de hacerme guerra, va a terminar por hacerme árbitro de todos los poderes. A este paso, el mejor día me hace presidente del Consejo de ministros. Todo es de agradecer.

El tejido que se trae es bastante burdo, sobre todo estando tan próximas las elecciones, donde han de des-

(1) Publicado en El Radical de Madrid.

hacerse todos los ebredos en medio de la plaza pública.

Así que varíe de película el tal periódico, porque esa cinta es tan poco atrayente que va a terminar por no tener público que la vea.

Mayor de edad y con conciencia de mis actos, y sin «amos» que me manden, solo me debo a mi conciencia y al pueblo; por lo tanto, no tengo por qué darle gusto al periódico defensor de don Vicente, ¿se enteran sus voceros? ¿No están convencidos que somos incompatibles? Y ahora voy a lo que tanto preocupa al órgano camachista.

No combato al señor Peñasco (y gracias, porque soy el que todo lo puedo), porque el señor Camacho significa para el gobierno del pueblo de Valdepeñas lo que el señor Maura para el Gobierno de la nación. El señor Camacho no podrá quitarse de encima el que trajo la Guardia civil para imponer los consumos a la fuerza, no buscando un día de luto a este pueblo debido al tacto del digno capitán que mandaba la fuerza y a la prudencia del pueblo. Mas tan arraigada tiene en su alma la idea consumera, que, defensor de los reclamantes en contra del reparto, trae perturbada y en desorden la Hacienda municipal; con lo cual representa el señor Camacho la anarquía más destructora.

Yo he querido complacer al periódico defensor del antiguo contador de los fondos municipales; he puesto verdadero empeño, y para ello he repasado actas de sesiones municipales de tiempos pasados, y no he encontrado ninguna que diga que el señor Peñasco ha sido empleado del Ayuntamiento, ni rematante del empedrado de ninguna calle, ni del cementerio, por lo que estuviera el Ayuntamiento sin entregarse en la obra por no haber cumplido con el pliego de condiciones; como tampoco que haya sido contador del Ayuntamiento, ni secretario interino del mismo, ni recaudador del reparto de consumos del año de 1893, ni que se le formara expediente, etc., etc. Todas estas cosas y otras más cuyos datos poseo, buscaba yo con interés para ver si todo esto pesaba contra D. Juan.

¿Sabrá el señor Camacho, como antiguo empleado de este Ayuntamiento

con quién se pueden relacionar estas cosas? Pues así como yo no sabía que el señor Palacios se ha llevado unos carros de arena de la propiedad del Municipio, como también que un teniente de alcalde se está sirviendo de los carros del Ayuntamiento, y lo dice el periódico que lo defiende «para que yo pida cuentas» (cosa que haré con mucho gusto), ¿no podría el señor Camacho darme detalles de todas esas cosas y especialmente de aquel funcionario que le formaron expediente (aunque se rajó), por desfalco de bastantes miles de pesetas?

Si no quiere el señor Camacho darme a mí esos detalles, ¿por qué no se los dá al periódico que tanto le defiende, y enterados de ellos, tratarlo en una sesión ordinaria? Ese sí que sería asunto bonito e interesante para tratarlo en sesión y con mucho público. ¿Quiere? Espero ser complacido.

Continúo con lo que tanto preocupa al periódico defensor del señor Camacho.

No combato al señor Peñasco porque, en los nueve meses que lleva de alcalde, si efectivamente es cierto que no ha hecho ninguna obra de mérito, no ha sido poco para un hombre que ha estado tan inseguro en la alcaldía, el normalizar en cuanto le ha sido dable la Hacienda municipal, mientras el señor Camacho, valiéndose de medios poco en armonía con la defensa de los intereses que le tienen encomendados, ha ido poniendo obstáculos y sigue poniéndolos para que venga la bancarrota del Municipio.

La prueba elocuentísima é incontrovertible de lo dicho es que por oposición sistemática y caprichosa al reparto por unos cuantos señores capitaneados por el exalcalde y concejal señor Camacho, se lleva arrastrada la cobranza, y aun siguen en la misma actitud y al frente él mismo, como se le ha probado en sesión y se le probará en la primera ocasión; conducta insólita, que si el pueblo supiera cumplir con su deber, pediría estrecha cuenta a quien de forma tan manifiesta, por defender intereses particulares, lesiona sin reparo los intereses públicos.

Dice el periódico defensor del señor Camacho, que no le pido cuentas de los donativos al señor Peñasco; ya le dije al señor Camacho en una sesión, hablando del asunto, que mientras él no presentara sus cuentas no podíamos ocuparnos de las de los demás. Que presente el señor Camacho las suyas y yo me pongo a su disposición para pedir al señor Peñasco todo lo pedible. ¿Acepta esto el señor Camacho? En la primera sesión ordinaria lo veremos.

Después de haberse llevado el libro D. Vicente a su casa, y después de haber dicho el periódico que lo defiende que no tenía por qué dar cuenta de esos ingresos a los concejales, ¿con qué autoridad pide ahora que exijamos a los demás lo que nos negaba derecho a reclamar de otros? Ni el periódico ni don Vicente pueden hablar de eso. Están incapacitados. Y sepan de una vez que yo no estoy dispuesto a servir de comparsa.

Y sigo adelante: yo he combatido, siendo alcalde, al señor Camacho, porque en lo de la sustitución de consumos se puso frente a la voluntad del pueblo por un exceso de amor propio o por otras cosas!.. que pudo haber dejado triste recuerdo; yo he combatido al señor Camacho porque en la subasta de la piedra del Paseo perjudicó al pueblo en más de «seis mil pesetas», como se lo demostraré en sesiones municipales; yo he combatido al señor Camacho porque en la cuestión de los donativos subvencionó a señores particulares para dar una corrida de toros, negándose a dar cuentas al Ayuntamiento, y al discutir con él la inversión de esos ingresos

me dijo que había ciertas cantidades que no se podían justificar, a lo que yo le contesté que con las iniciales me bastaba.

Yo he combatido al Sr. Camacho porque quiso hacer el mercado en el sitio más insano de la población por favorecer intereses particulares, con perjuicio manifiesto de los intereses del vecindario; yo he combatido al señor Camacho porque estando en gestiones sobre la traida de aguas, quiso que se le comprase el pozo al señor Palacios perjudicando al pueblo en «veinte mil duros».

Yo he combatido al Sr. Camacho porque de un terreno del Ayuntamiento surtió de arena la Plaza de Toros, de la que es administrador, sin que el Municipio percibiera un céntimo, pero en cambio se realizaron los trabajos por los obreros del Municipio, y yo he combatido al Sr. Camacho porque con el mayor descaro ha tenido a su servicio señores cuyos sueldos pagaba el pueblo.

Por todas estas cosas que llevo expuestas y otras que podría enumerar, he combatido al Sr. Camacho alcalde, y ahora lo sigo combatiendo como concejal, porque además de seguir este señor en actitud hostil en contra de la sustitución de Consumos, aún se cree con atribuciones como si tuviera la Alcaldía.

El periódico que con tanto interés defiende al Sr. Camacho no se cuidó de decirme que los días antes de feria, un teniente de alcalde amigo del señor Camacho había hecho gestiones para que los Círculos dieran una subvención para la corrida de toros, que dieron D. Vicente y algunos amigos suyos.

Esto es cierto que ha pasado y todo el mundo lo sabe, y especialmente el concejal D. Francisco Ruiz Rodríguez, celebrándose una de las reuniones en casa de un hermano del defensor del Sr. Camacho.

Esta ha sido mi campaña contra el señor Camacho, en la que yo quiero que se me pruebe lo que de personal tenga.

No obstante, el periódico que lo defiende, no teniendo por qué acusarme en mi vida pública, suele inventar lo que mejor le parece del sagrado de mi vida privada. Están perdonados, aunque no olvide...

Mi contienda con el Sr. Camacho, antes alcalde y ahora sólo concejal, ha sido y es por el desempeño del cargo, por lo que es inútil que otros señores me llamen la atención por otro lado, porque no estoy dispuesto a volver la cara.

Como yo no discuto personas, sino los actos que se relacionan con sus cargos, debo decir a aquellos que terciaban en lo que no les interesa sólo por desviarme de mi acción fiscalizadora, que sus calumnias y sus injurias las dejo a las consideraciones de nuestros paisanos conscientes; pues tengo la seguridad de que mis detractores, ante lo que escriben, se quedarán meditando en lo que el público sensato pensará de ellos, por aquello de que «aquí todos nos conocemos». Además, ¡me han alabado esos mismos tantas veces!

Ahora bien, lo que sí aseguro es que no habrá poder humano que me haga retroceder por nada ni por nadie del camino trazado.

Como estas cuestiones solo se relacionan con actos del Municipio, por quien ha ejercido la alcaldía dos años puesto que tiene allí su puesto de concejal, solo con él estoy dispuesto a contender, y sobre todo porque le sobra capacidad al señor Camacho para defenderse por sí solo en el Ayuntamiento y en la Prensa. Por lo tanto, a sus defensores de fuera del Municipio no les haré caso a nada que digan no por desprecio, sino porque no llevan vela en este entierro. Solo les

atenderé si están dispuestos a discutir conmigo en un acto público, ante el pueblo soberano.

No siendo así, no se molesten en contrario, porque yo estoy dispuesto a ir donde deba y no adonde se me quiera llevar. Que conste para siempre.

PEDRO V. GÓMEZ.

Valdepeñas 23 Septiembre 1913.

El mes de Mayo y por tercera o cuarta vez, censuré al señor Peñasco, el concejal radical señor Gómez, por consentir la inmoralidad de los cafés cantantes.

El señor Camacho en aquella sesión se burló únicamente recogiendo una frase del señor Gómez, de los inmortales clásicos españoles Cervantes, Calderón y Lope de Vega.

Un periódico local, dijo que el señor Gómez no debía meterse en esas cosas.

## De Almuradiel

Por no haber llegado a tiempo no se ha podido publicar un artículo relacionado con la campaña que contra los dignos radicales de esa, viene realizando el apóstata y Judas de «perro gorda» un tal Verdejo, que en una época se sirvió de las columnas de este semanario para realizar una campaña contra el alcalde de Almuradiel, y en defensa de los intereses del vecindario, campaña que el pueblo acogió con simpatía y aplauso.

Hoy defiende al alcalde que antes puso en la picota, y maltrata a los que no quieren seguirlo en su traición.

Por hoy basta, porque en el número próximo será contestado como se merece.

## Cositas de la semana

### Ya estoy aquí otra vez

Después de una deplorable, aunque obligada ausencia, ya estoy aquí otra vez, entre mis queridos lectores y más diablillo y más radical que antes, si cabe.

Los días de holganza forzosa me han servido para adquirir nuevos bríos y pertrecharme de más cositas que contar a los valdepeñeros y a los que no lo son también.

Conque ¡atención! ¡Música en la orquesta! ¡Luz en la batería! Se levanta el telón y empieza el primer cuadro.

### Reunión de rabadanes

No de momento político. De ¡Gran acontecimiento!, de ¡¡Estupendo acontecimiento político!!! título yo el hecho verídico que voy a relatar.

En una ciudad, no muy distante de Valdepeñas, reuniéronse en solemne asamblea varios primates políticos que padecemos en la localidad, no ha muchos días. Bueno; que los padecemos si hace mucho tiempo. No hace mucho fué la reunión.

Presidió el cunero don Luis y asistieron los conspicuos del liberalismo (de alguna manera hay que titular a su política y además los llamo liberales, por que me gusta ser generoso con los adversarios políticos) don Juan (el que tiene la sartén por el mango); don Vicente (que no la tiene, y por eso precisamente «rabia de celos aparte»); don Tomás, don Luis, don Abelardo, don Ramón, don Ignacio, don Ramón, don Pedro y don Manuel.

¿Para qué tal reunión?, se preguntará Juan Pueblo, y pensará enseguida dándose él mismo la contestación: Ya caigo, para resolver los importantes asuntos locales de palpitante actualidad, tales como lo de la luz, que no luce;

lo del agua, para su pronta traida; tomar medidas, si no radicales, por lo menos muy francamente liberales, en la cuestión filoxera; para ocuparse de la anormal (soy prudente, no la llamo más que anormal) situación de la Hacienda municipal, que el pícaro de don Vicente se empeña en hacer desastrosa, con su criterio antibiológico: para ocuparse de arreglar las calles, caminos y carreteras; para tratar de embellecer e higienizar la población de Valdepeñas que tanto lo necesita, o algo por el estilo y para lo cual necesitan el decidido apoyo del Gobierno de la Nación, de aquí que les presidiera don Luis... etc... etc... etc...

¡Quia! Le digo yo, que soy el demonio, al inocente bobalicon de Juan Pueblo. Para nada de eso, que a tí te interesa muchísimo, pero que a ellos ni pizca, se han reunido. Son cosas de familia... política mal avenida, lo que les congrega. Que tú no tengas comodidades en tu pueblo, debiendo tenerlas, no les interesa; que tú no tengas higiene y te mate la peste, les tiene sin cuidado, que tú te mueras de hambre y de frío en los inviernos, maldito lo que les importa. Lo que les tiene muy preocupados, lo que les quita el sueño y les hace moverse e irte un lado para otro, rabiosos, como fieras enjauladas, es ¡el chupar del botel! Que don Juan tiene la olla del rancho en su poder y no deja meter baza a don Vicente, y además ha limpiado comederó a los... amigos de éste.

No les ha reunido cuestión de ideas, sino cuestión de estómago. El arte de gobernar los pueblos bien, les tiene sin cuidado; lo que les interesa es agarrarse a la teta de la vaca municipal y no soltarla hasta hartarse, hasta reventar de puro gordos.

¿Creeis, cándido pueblo, que la reunión fué de políticos que se ocupan de tu bienestar? Pues ya sabes que solo ha sido junta de rabadanes. Y ya lo dice el refrán: Reunión de rabadanes... pueblo sin camisa.

Claro está que no se embarrionen. Son pocas las tajadas y muchos los hambrientos.

¿Cuándo te encargarás tú, pueblo, de retirar la pitanza a tanto zángano que te come la mejor miel sin producirla?

### ¿También anfibio?

Conocíamos muchas habilidades de don Vicente, pero justicia es reconocer que cada día que pasa nos asombra con una nueva.

¿Cómo podrá arreglarse, para concejal, defender los intereses del Municipio, y procurador, defender los de sus clientes que se alzan contra el reparto vecinal?

¿Cómo se las arreglará para ser carne y pescado a la vez? ¿Cómo se compondrá para vivir en la tierra y en el agua?

¡Lo dicho; es anfibio!

### ¿Para qué servirá?

Un niño, mimado en su nacimiento por la suerte, hereda un trono. Lo ocupa por tan costoso medio. No lo quiere su pueblo, se alza contra él en actitud contundente— como deben protestar los pueblos viriles, y a los primeros disparos huye, casi en paños menores, como un gallina.

Se casa, ya cesante de su empleo, y a los pocos días huye su mujer de su lado, y asegura que no volverá más con él, dejándole como un... bueno; como ustedes quieran poner en estos puntos sus comentarios.

Ni sirvió para rey ni para marido. ¿Para qué servirá el niño?

### Receta para fabricar un instrumento necesario a los caciques

Tómese del pueblo al sujeto más gandul y más fresco que se encuentre. Que haya sido mal estudiante y peor hijo en su juventud, aunque haga honor al refrán. Se le dan unos chavos para que funde un papelucho que ha de llamar independiente y que asegure en él que no tiene dueño, y calumnie e injurie a todo bicho viviente, más dignos que él como desde aquí al Polo Norte, aunque luego esconda el hombre y sobre todo, que defienda a quien le paga el pucheró... y cátaate a Periquito hecho fraile.

Se agita un poco al usarlo, y ya tenemos el instrumento que nos hace pasar los ratos más alegres de nuestra vida. Ese es nuestro triunfo. Que censuren el cacique y los suyos, señal que damos en el blanco.

¡Duro con nosotros, que nos hace mucho reír la bilis de los lame platos!

EL DIABLILLO RADICAL

## Ayuntamiento

Con asistencia de quince señores concejales y bajo la presidencia del señor Peñasco, alcalde propietario, dió principio esta.

Se aprueba el acta de la anterior y se pasa a la orden del día, de cuyos asuntos no tienen conocimiento los señores concejales. Sin apenas discusión van pasando por su escaso interés. Se lee una circular del señor Gobernador referente a los locales de primera enseñanza y el señor Rodero hace unas manifestaciones que agradan al Ayuntamiento. El señor Megía (D. Luis) aprovechando la circunstancia, hace unas atinadas y oportunas observaciones que el Ayuntamiento toma en consideración. El señor Camacho las objeta obsesionado en lo dicho por el señor Rodero.

Intervienen los señores Cornejo, Caminero y Gómez, abundando todos en lo dicho por el señor Megía. Entonces se da por convencido el señor Camacho.

Se lee un dictamen contra la resolución del señor delegado de Hacienda en lo referente a las reclamaciones del reparto y el señor Camacho defiende un voto particular contra el dictamen.

Hablan brevemente para defender el dictamen los señores Cornejo y Rodero. Les contesta el señor Camacho diciendo que siempre están con la misma cantinela.

El señor Megía (D. Luis) combate el voto particular del señor Camacho, en un discurso razonado y elocuente.

El señor Gómez recoge ciertas palabras del señor Camacho y con su elocuencia característica, hace un discurso de carácter social sobre la cuestión que se debate, en la que hace ver al Ayuntamiento, que el señor Camacho, antes que concejal, se acuerda que es procurador que se debe a sus clientes.

Como los contendientes no consiguen ponerse de acuerdo, se pone el asunto a votación, poniéndose de manifiesto la independencia de los señores Caminero y Rubio, amigos del señor Camacho; al primero se le descompuso el cuerpo y al segundo el alma. Después, con voz desfallecida, votaron contra el voto particular de su amigo.

Señor alcalde: cuando asistan a las sesiones estos señores no celebre votación porque si al público nos entra gana al mismo tiempo de hacer lo que don Dámaso, va a quedar mal regado el salón de sesiones.

El señor Gómez trata otra vez la cuestión del matadero, que bien documen-

tado cogió entre puertas al señor Camacho, que quiso tratar de defender al guarda, pero ante las pruebas presentadas por el concejal radical, el señor Camacho se batió en retirada, reconociendo que el señor Gómez no hizo la denuncia por capricho.

El señor alcalde manifestó que había comprobado algunas cosas de las manifestadas por el señor Gómez y que desde entonces se ahorra el Ayuntamiento lo menos tres cubas de agua diarias.

El señor Gómez dice que no tiene animosidad contra el guarda, tanto por él y sobre todo con su familia, con quien se honra con su amistad; pero que después de un suelto publicado en un periódico local, no podía dejar el asunto muerto, sin probar su razón.

No habiendo otros asuntos, se levantó la sesión.

## La apostasia

Hoy que el convencionalismo y el acomodamiento han tomado carta de naturaleza entre la inmensa mayoría de los políticos militantes, no tiene nada de particular que la apostasia y la claudicación se hallen a la orden del día, aunque algunos conspiren la disfracen con el vistoso ropaje de su gran amor patrio y de su culto entusiasta a la libertad y a la democracia.

En estos tiempos que al renegar de la fe republicana se le llama rectificar las ideas, habiendo aprendido la mayoría de los mortales a expresar de palabra lo que su corazón no siente; hoy, en fin, que la política se toma como un medio para brillar y conseguir posiciones elevadas, no tiene nada de particular que haya tanto traidor y tanto apóstata, por aquello de que cada cual se pone al sol que más calienta. Y como el astro de la República es todavía sol que calienta poco, muchos correligionarios nuestros — mejor dicho — algunos que se llaman nuestros correligionarios, se disponen a emprender otro viaje a la Monarquía, cuyas excelencias proclaman ahora, y a la que no hace muchos meses combatían sañudamente, considerándola incompatible con la democracia.

Pero como es de sabios mudar de opinión, según dice vulgar refrán, estos eminentes declaran ahora accidentales las formas de gobierno y prepa-

ran sus huesos para llevarlas a engrosar las filas monárquicas, con el fin de prestar su concurso — más ó menos desinteresado — al Conde de Romanones o al yerno de Montero Rios, conocido en el mundo de la política con el nombre de Marqués de Alhucemas, vulgo García Prieto.

Buen viaje lleven nuestros correligionarios, y doña Consecuencia — señora de raras virtudes — les sea leve, que aquí quedamos los radicales para demostrar que no todos los republicanos están dispuestos a resellarse ni a ayudar a los monárquicos, más o menos encubiertamente, pues aún hay clases.

Nosotros, modestos soldados de filas, seguimos a la República, cuya forma de gobierno estimamos sustancial, permaneciendo al lado de nuestro ilustre D. Alejandro Lerroux — que digan lo que quieran sus detractores — simboliza la consecuencia política, y es legítima esperanza de la patria en los actuales momentos de claudicaciones inexplicables y de injustificadas apostasias.

MARCELINO.

## Toma de posesión

Por resolución en el pasado Agosto del concurso de Maestros nacionales, ha tomado posesión en una de las Escuelas públicas de esta villa, el ilustrado y celoso funcionario del Magisterio D. Gustavo del Barco Pasamontes.

Sin que nos guien afectos personales, juzgamos sinceramente una adquisición valiosa la del señor Barco, cuya labor constante y desinteresada en beneficio de la enseñanza primaria ha sido encomiada múltiples veces en cuantas Escuelas ha servido con resultados siempre laudables y satisfactorios.

Quizá el conocimiento exacto de la escrupulosidad del señor Barco para su delicado ministerio, nos entorpezca reseñar su laboriosidad y aprovechamiento en tan espionosa misión, deplorando asimismo que nuestra pluma no sea lo bastante esclarecida para describir la competencia pedagógica del funcionario que nos ocupa.

Mas esto, no restará el calor que emplearíamos para felicitarnos al poseer un Maestro que en su profesión sabe inculcar con aprovechamiento sanas doctrinas a sus alumnos, y en el campo particular, captarse por su bondadoso carácter, las simpatías de cuantos gocen su trato.

Prueba inequívoca de ello, supondría el Ayuntamiento de Castellar de Santiago, quien acogiendo el clamor unánime de su vecindario, propuso y consiguió la condecoración de Caballero de la Orden Civil de Alfonso XII como recompensa a los muchos desvelos y sacrificios realizados durante su estancia en aquel pueblo.

Sea bienvenido este prestigioso maestro, y sirvanle de estímulo estas modestas líneas, para que su incansable labor resplandezca como siempre en bien de la enseñanza pública, cuyos trabajos sabrán recompensar cumplidamente el Ayuntamiento y cuantos se hallen afectos a su dignísima profesión.

## De ayer a hoy

Esa política de alianzas ha fracasado definitivamente, y, además, ha fracasado con estrépito. En otro país, con otra dinastía, quizá fuera esa política la mejor, porque es la política que subordina a los resultados prácticos intransigencias doctrinales, y exclusivamente de la forma de gobierno; pero en España, bajo este régimen, donde cada hecho constituye un desengaño, donde los gobernantes escalan el Poder, unas veces utilizando la apostasia y otras veces la traición, reincidir en aquella táctica, si no es candor, parecería vileza.

MELQUIADES ALVAREZ.

(Discurso de 7 de Abril de 1912.)

## ESTADISTICA

En nuestro pueblo no existe biblioteca pública, ni escuela de Artes industriales, ni granja agrícola, escuela de capataces, ni Instituto de segunda enseñanza, ni parques, ni jardines, ni agua potable, ni nada de lo que tienen las poblaciones cultas y civilizadas.

Pero existen dos parroquias, muchas ermitas, doctrina obligatoria en las escuelas, tres cafés cantantes, varios templos de Jorge que no son casinos, etc. Y para colmo de males, una cifra aterradora de tuberculosos, alcohólicos y sifilíticos.

No sabemos si esta estadística llamará la atención. Pero justo es que las autoridades y Junta de Sanidad se preocupen de terminar con los focos causantes del pauperismo y degeneración del pueblo.

Imprenta San José.—Linares

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Píldoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Aguas Minerales: especial la de Solares.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentífrico maravilloso.—Depilatorio Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS

## Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.  
La entrada solo por el consumo. El servicio es-  
merado y á cargo de camareras.  
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

## HOTEL SUIZO

Desengano, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26  
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de  
la Gran Vía, muy próximo de todos los Teatros  
y despachos de Ferrocarriles. Salón  
Restaurant. Almuerzos 2'50 pesetas. Comidas  
3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en adelante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se  
dejen engañar en las estaciones; vengán directamente á la casa.

DISPONIBLE

## Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix. VENDRELLU (España)

Cognac Barbier

BARBIER É HIJOS

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

Para informes y pedidos dirigirse

REPRESENTANTE

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 51. VALDEPEÑAS

## Gran Relojería y Platería

DE

## Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.—VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

Centro Vitícola del Condado

## Vides americanas

Federico Patachón

Ingeniero Agrónomo

LA PALMA [PROV. DE HUELVA]

BARBADOS, ESTACAS, INJERTOS

Magníficas Plantas Estacas de una vara á un metro de largo para plantaciones profundas en terrenos secos y de poca fertilidad.

Todas las variedades: Ptas. 20 el millar

Abonos completos concentrados especiales para viña, los más eficaces y económicos. Gasto insignificante: 20 céntimos por cepa al año.

— PEDID PRECIOS —

GRAN CENTRO POSTAL

DE

## ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTISTICO!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

PI Y MARGALL; 2

## LA ECONOMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas: Calle 6 de Junio, número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

## JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos, sumamente baratos

## Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico de clase superior, á una peseta.

¿Que por qué las vendo tan baratas? Pues es muy sencillo. El material me lo regalan y la fabricación es propia de la casa, por consiguiénte todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

BATANEROS, 2

DISPONIBLE

# LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con hectólitro de hierro contrastado ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS